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1月8日，我国首个活体交割的期货品种——生猪期货正式在大连商品交易所（简称
“大商所”）亮相。此前，我省已被纳入大商所生猪期货交割区域。同时，新希望
六和股份有限公司和四川德康农牧食品集团股份有限公司两家川企被确定为交割仓
库。

期货，是以某种大众产品为标的标准化可交易合约。这意味着，今后川猪将具备金
融属性。那么，两家川企是如何入局的？作为生猪生产第一大省，生猪期货亮相对
四川意味着什么？带着疑问，记者走访了相关业务主管部门和企业负责人。

川企为啥入局？

他们不仅产能高、动手早还关联着养殖户利益

去年11月，大商所就与省政府签署战略合作协议，生猪期货是重点内容。川内现有
生猪养殖企业已突破万家，新希望六和和德康农牧为何能率先拿下交割库的资质？

“我们做了大量前期准备工作。”首批入选大商所首批集团交割库，在新希望六和
生猪期货项目负责人李青看来，入选原因有二。

首先，企业产能扩充和稳健的发展势头。虽然新希望六和是养猪行业的“晚辈”，
但过去5年，生猪产能扩充却极为迅速。初步估计，去年生猪出栏已达800万头，作
为对比，四川常年生猪出栏也不过6000万头。其次，提前布局抢先机。李青介绍，
生猪期货交割库申报周期在半年以上，仅相关资质材料的审查工作大约持续了一个
月。而从去年5月起，大商所就对新希望六和下属公司的猪场进行了多次实地考察
和在线调研。

另一家被确定为交割库的德康农牧同样是行业翘楚，预计今年则有望出栏600万-80
0万头。“我们还是为数不多采取‘保险+期货’进行交易的企业。”德康农牧相关
负责人介绍，这意味着，今后德康农牧在期货交易中为生猪价格买下保险，“能够
最大程度保障养殖户的利益。”

“虽然我们有长期的大宗饲料期货交易经验，但生猪期货还是新事物。”李青说，
但从大商所此前发布的制度来看，产品的质量、交割流程都与既有的生猪现货交易
接近。德康农牧期货基金经理叶文波则介绍说，预计德康农牧首批交割的生猪将会
在9月前后到来。
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对产业有啥影响？

养殖规模化和标准化加速，“猪周期”有望压扁

作为生猪生产第一大省，四川常年生猪出栏约占全国总量的十分之一。生猪期货交
易的到来，对于川猪产业意味着什么？

“既是对川猪产业的认可，也是转型的契机。从养殖端来看，最重要的是继续走向
规模化和标准化。”省畜牧兽医局相关负责人介绍，规模化养殖场出栏量在川猪产
业版图中占比已超过6成，为参与期货交易提供了可能。但生猪期货交易，对川猪
生产模式提出了更高要求。

大商所在生猪期货交割库点、企业规模以及生猪体重、品质等层面都有严格要求。
因此，按照合约生产的养殖企业，必须要走规模化和标准化生产之路，以降低违约
风险。

此外，试水生猪期货交易，也将一定程度降低川猪外运成本、强化生猪疫情防控和
生产环节监管，进而进一步压扁“猪周期”，行业主管部门能够率先捕捉价格走势
、提前预判市场风险，进而避免价格和市场供给的大幅波动。

从参与企业角度看来，设置交割库，也为提高川企在生猪行业的话语权、定价权提
供了契机。李青认为，交割库除了能为企业带来稳定收益外，还将为提高生猪行业
话语权、品种定价权提供了平台，“增强了川猪在全国的议价能力。”

在川内金融机构眼中，生猪期货交易的市场蓝海才刚刚开启。四川省地方金融监督
管理局有关负责人表示，通过生猪期货交易，将有助于引导金融机构参与到生猪产
业链中，提供更深层次、更多元、更符合产业需求的金融产品服务，促进四川省生
猪现货价格和期货价格的对接。

解读1：川企如何用好生猪期货？

生猪期货上市，川内相关企业如何参与其中？华期创一成都投资有限公司衍生品部
交易总监苏鹏建议：机不可失，但也不要盲目。

“企业有三种方式参与，首先是着眼于生猪本身，规避风险。”苏鹏认为，对规模
化养殖企业而言，如企业内部制度允许，可直接在期货公司开户，参与场内交易。
同时，规模企业还可直接利用生猪期货进行套期保值的对冲，锁定远期价格及养殖
利润，以降低企业的不确定性风险。
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“这也适用于生猪产业链中的上下游企业。”苏鹏举例，比如一个肉制品厂家，也
可根据猪价和走势，提前布局原材料采买，即“套期保值”。

其次，是在期货公司购买场外期权等相关金融产品。企业只需支付一定的成本购买
场外期权，就可以实现资产的保值。而至于风险，“转移给了期货公司，由期货公
司去期货市场进行对冲。”

最后，是采用“保险+生猪期货”的模式参与，即通过购买价格保险的形式进行风
险管理。“这种模式下，企业参与门槛不高。” 苏鹏说，对于直接参与生猪期货交
易的中小养殖户或企业而言，可以通过价格保险尽量保障自身的利益。

对于有投资理财需求的个人来说，也可以根据自身需要开户参与。生猪期货属于一
般商品期货，只要是年满18周岁的投资者都可以开户交易。根据目前合约细则，每
手合约总价值或超过50万元，按照交易所最低5%的保证金比例计算，投资门槛每
手3.5万元之上。

中粮资本董事总经理王琳表示，随着生猪期货交易的不断深化，相关金融产品的开
发还会推陈出新，以满足各类群体的不同需求。但业内人士也提醒，和其他投资理
财产品一样，参与期货交易也是有亏损风险。

解读2：生猪期货开启，肉价能快速回落吗？

“肉价能快速降下来吗？”生猪期货的上市消息一经发出，不少消费者提出这样的
疑问。对此，业内人士给出的分析是：暂无可能。

省农业农村厅监测，自2019年6月进入涨价通道以来，川猪价格已在高位盘整超过
一年半。去年12月，我省生猪出栏价为33.78元/公斤，比上月上涨9.96%，比去年
同期回落6.76%。总体延续去年11月以来的上涨势头。初步预测，本次肉价上涨趋
势将在春节前后见顶。

“过了春节，肉价会逐步回落。但回到常年还是需要时间。”省养猪行协协会相关
负责人认为，对猪价有着决定性影响的还是供需关系。

农业农村部通报，从全国来看，去年三季度末，生猪存栏已恢复到已经恢复到2017
年八成以上。而作为国家生猪战略保障基地四川，目前生猪产能还未完全恢复至全
国水平。因此，业内人士认为，综合考虑各方因素，今年生猪价格还是较常年略偏
高，“但偏高的幅度不会像往年这么大。”

伴随着生猪期货交易的启动，这种“偏高”有了可预见性。中粮期货分析师郭靖介
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绍，生猪期货的最大特点，在于实现全国生猪价格标准逐步统一，且实现价格趋势
走向更加透明。同时，期货交易还会逐步缓和猪价的波动幅度。

“价格趋势走向透明化以后，市场信心就会稳定下来。”上海立信会计金融学院博
士孙文华说，生猪期货上市之后，企业可以根据价格走向提前调整生产规模，减少
肉价暴涨暴跌的次数。

【未经授权，严禁转载！联系电话028-86968276】
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